
№ 18�19 (2643/2644), 
ИЮЛЬ 2011

Издается с 6 ноября 1927 года.
Газета Российского государственного 
педагогического университета
им. А.И. Герцена

ГАЗЕТА «ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ ВЕСТИ» НА САЙТЕ: WWW.HERZEN.SPB.RU

Ïåäàãîãè÷åñêèå

ÂÛÁÈÐÀÉ ÑÅÐÄÖÅÌ!

Материал подготовил
Антон МАКАРОВ,

корреспондент «ПВ»

� Что Вы считаете своим 
главным личным достижением?
   � Испытываю некоторое затруд�
нение, отвечая на этот вопрос. 
Что такое «личное» достижение? 
Победа в спортивном турнире, 
интеллектуальном состязании, 
международном конкурсе? Или 
защита диссертации, выход в свет 
новой книги, избрание в члены ав�
торитетной научной академии? Но 
ведь в этом случае заслуга всегда 
не только твоя, но и тех людей, 
которые тебе помогали, поддержи�
вали: родителей, учителей, семьи, 
друзей, коллег.

Большая часть моей жизни 
связана с нашим университетом, 
поэтому давно уже не провожу гра�
ницы между моими личными до�
стижениями и успехами универси�
тета. Весь свой труд посвятил тому, 
чтобы университет успешно разви�
вался, завоевывал лидерские по�
зиции, получал известность и при�
знание в России и в мире. РГПУ
им. А.И. Герцена очень многого 
достиг за последние годы, в этом 
есть и мой вклад; значит, это и 
личный успех.

Вообще, я человек командный, 
поэтому мои достижения – это 
достижения коллектива; искренне 
горжусь успехами, профессио�
нальным ростом, заслугами лю�
дей, с которыми вместе работаю, 
горжусь тем, что пользуюсь авто�
ритетом, уважением, поддержкой 
и пониманием герценовцев.

Ну, а если все�таки о лич�
ных достижениях, то, наверное, 
главная заслуга и главное до�
стижение в жизни – это моя 
востребованность. Чувствую себя 
нужным людям, родному универ�
ситету. 24 года честно служил 
ему в качестве проректора под 
руководством одного ректора – 
Геннадия Алексеевича Бордовско�
го, теперь коллектив оказал мне 
доверие, избрав ректором. Это 
большая честь и одновременно 

большая ответственность, значит, 
придется работать еще упорнее, 
чтобы к прежним заслугам универ�
ситета добавились новые; а с ними 
будут прирастать и мои личные 
достижения.

� В чем Ваша главная мис�
сия в Герценовском универ�
ситете?

� Для меня это, по сути, про�
должение предыдущего вопроса. 
Цели и ценности Герценовского 
университета всегда считал и сей�
час считаю своими целями и свои�
ми личными принципами. Это моя 
главная жизненная позиция, то, 
что неподвластно изменениям.

М и с с и я  Ге р ц е н о в с к о г о 
университета сформулиро�
вана в Программе его разви�
т и я  н а  2 0 1 1 � 2 0 1 5  г о д ы : 
«Построение университета как 
пространства жизненного само�
определения человека во всем 
многообразии его проявлений в 
современной культурной практи�
ке». Следовательно, моя миссия – 
сделать все для того, чтобы эта 
стратегия университета была 
реализована на практике, чтобы 
университет продолжал и впредь 
оставаться лидером педагогичес�
кого образования, чтобы пример 
нашего вуза вдохновлял сторон�
ников активно развиваемых идей 
гуманистических ценностей и 
гуманитарных технологий.

Программа, с которой я шел 
на выборы ректора, имела своим 
девизом «Стабильность, уверен�
ность, лидерство». Вижу свой долг 
в том, чтобы выполнить данные 
обещания: обеспечить преемс�
твенность политики и динамичное 
развитие университета, умело 
сочетая традиции и инновации; 
поддерживать в герценовцах уве�
ренность в себе, в своем будущем 
и будущем нашего университета; 
сохранять позиции ведущего 
педагогического вуза и стать 

активным участником процесса 
международной образовательной 
интеграции.

И, наконец, главная миссия лю�
бого руководителя, на мой взгляд, 
очень емко сформулирована
И.М. Фейгенбергом: «Видеть (со�
временное состояние) – Предви�
деть (будущее) – Действовать (в 
условиях изменений)». Для меня 
выполнять свою миссию значит 
грамотно управлять университе�
том, приносить пользу любимому 
вузу и людям, которые связали с 
ним свои настоящее и будущее.

� Каким, по Вашему мне�
нию, будет Герценовский уни�
верситет?

� Один из наших профессоров 
на заседании Ученого совета 
университета как�то сказал: «Не 
догонять прошлое, а создавать 
будущее». Мне кажется, мы в 
Герценовском университете зани�
маемся этим все время. Одними 
из первых в стране перешли на 
уровневое образование, заложили 
основы компетентностного под�
хода к подготовке специалистов, 
активно участвовали в создании 
новых стандартов и новой модели 

подготовки педагогов. Будущее 
нашего университета – во многом 
продолжение его настоящего, тех 
грандиозных проектов, которые 
мы осуществляли и осуществля�
ем, проектов, которые опережают 
время, имеют стратегическое зна�
чение для всей системы образова�
ния, устремлены в будущее.

Будущее университета нераз�
рывно связано с будущим нашей 
страны, всей системы образова�
ния. Быть или не быть классичес�
кому педагогическому образова�
нию? Каким ему предстоит стать 
в недалеком будущем? От ответов 
на эти непростые вопросы зави�
сит судьба нашего университета. 
Но и сами эти ответы, в свою оче�
редь, во многом зависят от нашей 
позиции, нашей работы. Вижу в бу�
дущем Герценовский университет 
крупнейшим и признанным меж�
дународным центром культуры, 
образования, науки, инноваций. 
Как заметил президент нашего 
университета Г.А. Бордовский:
«РГПУ им. А.И. Герцена должен 
стать национальным исследова�
тельским университетом не по 
названию, но по сути».

В быстро меняющемся мире 
неизменным университет, бес�
спорно, остаться не сможет, он 
будет трансформироваться, ос�
ваивать новые организационные 
формы и новые технологии обра�
зовательной деятельности, станет 
более погруженным в рынок. Но 
и в новой экономике он никогда 
не превратится в торговую лавку 
или фабрику дипломов, он по�пре�
жнему будет оставаться храмом 
науки, центром инновационного 
педагогического образования, 
центром генерации нового зна�
ния в областях, к которым отно�
сится образование. Главное –
сохранить верность идее, которая 
нас вдохновляла и объединяла 
многие годы. Но мы сможем 
претворить ее в жизнь только 
выйдя на новый уровень – уро�
вень современного, европейско�
го, экономически устойчивого, 
инновационного, предпринима�
тельского, социально ответст�
венного вуза. В этом вижу свою 
главную задачу на посту ректора 
Герценовского университета.

Имя нашего университета Herzen связано
с главным символом жизни � сердцем. Будущее 
нашего университета зависит от сегодняшнего вы�
бора будущих студентов. От тех, кто сделает свой 
выбор сердцем.
Газета «Педагогические вести» вновь знакомит 
своих читателей с людьми, которые сердцем вы�
брали Герценовский университет и добились его 
развития как ведущего педагогического вуза 
страны. В этом номере мы представляем серию 
интервью, в которых рассказывается о личных 
достижениях, миссии университета, представлен 
взгляд на его будущее.
Мы задали три специальных вопроса ректору уни�
верситета, доктору педагогических наук, профес�
сору Валерию Павловичу Соломину.
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